
УДАРНАЯ СВЯЗКА ЛУЖКОВ-ШАНЦЕВ

Это были отнюдь не очередные переселенцы-мормоны.
Новая, с иголочки, экипировка со стилизованным изобра-
жением Кремлевской стены и надписью на спине «Моск-
ва» расшифровывала географическую принадлежность
гостей, а возраст выдавал цель приезда. Игры Москва-
Юта-Москва. Часть вторая. Зимняя. Летняя, как известно,
была в прошлогоднем июле. Спортивная юность россий-
ской столицы приехала к своим американским сверстни-
кам с ответным визитом. Еще в Шереметьево -2 можно
было заметить, как заволновались ребята, узнав, что с ни-
ми летит Юрий Михайлович Лужков, возглавивший офи-
циальную делегацию.

Спустя почти две недели сиэтлский рейс № 323 (по до-
говоренности с Аэрофлотом он специально сделал посад-
ку в Солт-Лейк-Сити) возвратит их из США с ворохом на-
град, из которых только высших - 40 (золотой запас хозя-
ев скромнее - 15, столь же заметным выглядело преиму-
щество гостей по «серебру» и «бронзе»), и в аэропорту
победителей будет ждать теплая встреча с поздравления-
ми вице-мэра Москвы Валерия Шанцева.

А пока только начало, и ранним утром, едва солнце
лизнуло вершины скал, вместе с председателем Мос-
комспорта Сергеем Королем и его заместителем Дмитри-
ем Котыревым мы катим по «Интерстейт», разрезающей
каньон, словно масло ножом, главной магистрали Дикого
Запада. Впереди - Айдахо, сзади - Невада, со знаменитым
Лас-Вегасом в каких-то семистах милях. Казино, рулетка,
азарт, возможность пощекотать нервы. Но, как говорится,
нам туда не надо. Адреналин можно выпустить в другом
месте, например, в «Soldier hallow» (в переводе - солдат-
ский блиндаж или окоп). Это лыжный стадион, спешим
туда, чтобы поболеть из «укрытия» за наших ребят.

ЗАЖГЛИСЬ ОЛИМПИЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ

Гостеприимные хозяева, дабы дополнительно простиму-
лировать юных спортсменов, отвели под их встречу луч-
шие объекты Белой олимпиады-2002, тем самым словно
призывая молодую поросль дерзать, - как можно скорее
самим стать олимпийцами. «Soldier hallow», где ровно па-
ру лет назад кипели поистине шекспировские страсти,
приведшие одних к подиуму, других - к скандальным до-
пинговым разборкам, - один из них. 16 миль (треть пути
от Солт-Лейк-Сити) прекрасных гоночных трасс, вьюном
кружащих по прилегающим лесам и холмам.

Мы поспели вовремя, к победным финишам наших
юных земляков, и, пока руководство московским спор-
том готовилось поздравлять их, размышлялось вот о
чем. Юта, зажатая со всех сторон Скалистыми горами, и
канадская провинция Британская Колумбия не соседст-
вуют. Почтительное расстояние отделяет их друг от дру-

га. Однако в эти февральские дни они словно были свя-
заны невидимой нитью. Существующая пока в вообра-
жении, кто знает, не превратится ли она для кое-кого из
нынешних участников Игр в реальность, в прямую доро-
гу на Игры другие, зимние Олимпийские - 2010, кото-
рые, как известно, примет у себя британо-колумбийский
(не путать с американским) Ванкувер? Именно с этих
позиций, стараясь прежде всего в таком ракурсе рас-
сматривать соревнования, начинаю разговор с присое-
динившимся к нам заслуженным тренером России Вя-
чеславом Марухиным, отвечающим за развитие лыжно-
го спорта в столице. 

- Наташа Матвеева, Николай Болотов, Антон Андреев,
Артем Париенко, видите, какие они счастливые стоят на
пьедестале, - будущее отечественных лыж, способные
гонщики, - убеждает он. - Им сегодня по 16-18 лет, и как
раз к стартам в Ванкувере талант ребят должен раскрыть-
ся полностью. Из-за молодежного первенства мира с на-
ми не приехал Николай Морилов, но в Норвегии он не
подвел Москву, «бронзу» выиграл. По разным причинам
дома остались Миша Деветьяров и Андрей Веденин. Тем-
то, сами понимаете, при папах - олимпийских звездах, сам
бог велел в чемпионы стремиться. Миша вообще очень
быстро прогрессирует, со временем в спринте может ли-
дером сборной России стать. 

- Вы назвали резерв, но не сказали, откуда его чер-
паете.

- С большим удовольствием. СДЮШОР «Спартака»,
«Бабушкин», «Тушино», училище олимпийского резерва в

Кунцеве. Они - лидеры. А персонально за плодотворную
работу с молодежью спасибо Михаилу Смиренскому, Але-
ксандру Метельскому, Юрию Каминскому, Надежде Дуда-
ковой. Если о ложке дегтя... Скатились вниз школы ЦСКА
и «Динамо», наша многолетняя опора. Практически они
перестали серьезно заниматься развитием лыж, а ведь
для армейцев и динамовцев это еще и прикладной вид.

- Вячеслав Федорович, как главный тренер Москвы вы,
естественно, ратуете о делах столичных. Смотрите: пер-
спективные ребята, хорошие специалисты, судя по вашим
словам, есть, а вот «самого малого» - трасс для трениро-
вок, соревнований, которые соответствовали бы своим
профилем требованиям FIS, в городе до сих пор нет, и это
серьезный сдерживающий фактор.

- Согласен. В Северном Бутове, рядом с Куликовской
улицей, в нескольких минутах от метро «Бульвар Дмитрия
Донского», природный рельеф позволяет проложить лю-
бые дистанции. У нас даже разработан проект центра для
лыж и биатлона, примерная стоимость вместе со всей ин-
фраструктурой - 20 миллионов рублей. Нужно решение
московского правительства.

РУСТАМ - ЗНАЧИТ ГЕРОЙ

...Так уж распорядилась природа, что старинный поселок
«Парк Сити» давно имеет славу не серебряного, а истин-
но золотого клондайка для горных экстремалов. На сей
раз его облюбовали мастера фристайла, впервые финал
своего Кубка мира они разыграли при свете фонарей,
ближе к полуночи. 

Из-за наплыва людей, по-суворовски штурмовавших
все близлежащие склоны и облепившие их, словно мухи,
организаторы - видимо, в целях безопасности - вдруг от-
ключили канатно-кресельную дорогу, на которой карабка-
нью вверх по скалистой круче я предпочел цивилизован-
ный подъезд к зрительским трибунам. 

Висеть (наверное, с полчаса) над пропастью - неболь-
шое удовольствие, зато с высоты птичьего полета можно
было вдоволь налюбоваться ночной панорамой популяр-
ного центра зимнего отдыха и спорта. Глаз , как мог, вы-
хватывал из темени высоченную гору, что нависла над
трассой справа. Не знал тогда, что здесь, как и на Олим-
пиаде-2002, расставлены слаломные ворота для участни-
ков наших Игр, и Рустам Суфианов, воспитанник собст-
венного папы, Рашида Суфианова, который одновремен-
но директорствует и тренирует в школе на Воробьевых го-
рах, произведет настоящую сенсацию, завоевав серебря-
ную медаль. Всего 0,3 сек. (!) уступит он американцу, вхо-
дящему в первую десятку лучших горнолыжников США. 

- Только честно, Рустам, страшно было? - из разговора
после официальной церемонии награждения. 

- Не то что поджилки тряслись, но испуг присутствовал.
Особенно, когда первый раз, для знакомства, взобрался

на вершину и глянул вниз. Тренер командует - давай! А ты
ноги не оторвешь, они словно в лед вросли. Жуть, а не
трасса, и технически очень каверзная, в повороты сложно
вписываться. А легких теперь и не будет, я теперь больше
со взрослыми решил тягаться. 

- К Ванкуверу успеешь хорошо подготовиться?
- Почему к Ванкуверу? А что, в Турине отменили Олим-

пиаду? Я там хочу выступать, побороться за приличный
результат. 

Игры Москва - Юта - Москва - совершенно уникальный
для международного спорта проект. Практически новый
пример партнерства и сотрудничества: ведь на юниорском
уровне двусторонние и к тому же столь масштабные ( за-
действовано 20 олимпийских видов ) соревнования нико-
гда прежде не проводились. Время заставило впервые уй-
ти от устоявшихся стереотипов в российско-американ-
ских спортивных связях, когда подобные встречи были
возможны лишь между национальными сборными.

А почему не расширить диапазон и не наладить их ме-
жду отдельно взятым городом (в данном случае - россий-
ской столицей) и - вопреки всем законам США - отдельно
взятым американским штатом, например, Ютой? Юрий
Лужков высказал сию идею будучи почетным гостем Бе-
лой олимпиады-2002. Ученые мужи штата Юта и это «при-
помнили» нашему мэру, когда присваивали ему почетное
звание доктора международных отношений.

Видение проекта, где спорт только начало, а за ним рас-
ширение культурных, научных, производственно-эконо-
мических связей Москвы и Юты, вызвало энтузиазм и

поддержку у тогдашнего губернатора штата Майкла Ле-
витта, при котором осуществилась летняя программа Игр.
Нынешняя же, зимняя, реализовывалась уже при новом
губернаторе Олен Уолкер (г-н Левитт теперь успешно тру-
дится в Вашингтоне на благо экологии страны). «Мне про-
ект тем более близок, - мнение 73-летней г-жи Уолкер, -
так как я сама мать семерых детей и 24 внуков, почти все
они обожают спорт. А вообще, на мой взгляд, наши Игры
- редкостное сочетание спортивных и гуманитарных кон-
тактов. Я наблюдаю за их участниками и думаю о том, что
ведь это им через несколько лет, к тому времени уже про-
фессионалам спорта либо людям бизнеса или специали-
стам в других сферах, предстоит потрудиться как на бла-
го своих стран, так и на наши общие интересы.»

Кто из стартовавших и в Москве и в Солт-Лейк-Сити не
грезит олимпийскими медалями? Невольно проникнешь-
ся благополучием завтрашнего дня после тщательного
«разбора полетов» во фристайле, который сделала по мо-
ей просьбе молодой тренер Ирина Прусова. Еще более ра-
дужно настроен ее отец, Игорь Прусов, главный тренер
сборных Москвы по хоккею, называя имена Вячеслава Бу-
равчикова, Сергея Белякова, Андрея Гранкина, - возмож-
ных, на его взгляд, кандидатов в олимпийскую сборную-
2010. Прогресс заметен в керлинге. Укрепляется надежда,
что к Ванкуверу наконец решительно заявят о себе пред-
ставители коньков и шорт-трека; оба вида - стратегиче-
ские, в них в общей сложности разыгрывается 20 компле-
ктов медалей.

АМЕРИКАНЦЫ С НАМИ

...Весь Солт-Лейк-Сити переживал с нами и за нас, ко-
гда в самый разгар Игр случился теракт в московском ме-
тро. Минута молчания перед каждым соревнованием.
Боль и сострадание на лицах людей. При отлете усилен-
ные меры безопасности. Секьюрити, невзирая на началь-
ственный статус некоторых членов нашей делегации, уст-
роили тщательную проверку.

Мы возвращались на родину, зная, что в далекой Юте у
России и российской столицы остается много искренних
друзей, и открыл их спорт. Через него - к сближению на-
родов и стран. Вот основной итог.

Михаил ШЛАЕН
Солт-Лейк-Сити - Москва

Фото автора

Самый именитый футболь-
ный тренер в новейшей
российской истории неожи-
данно для многих добро-
вольно покинул подмосков-
ный «Сатурн», с которым он
оформил отношения в кон-
це минувшего сезона.

Официальная версия - пошатнувшееся
здоровье. Верится в это с трудом:
Олегу Ивановичу всего 50, самый рас-

цвет тренерской деятельности. Да и те хво-
ри, на которые ссылается Романцев, надо
заметить, не очень мешали ему работать в
том же «Спартаке».

Причины скоропалительного ухода видятся
в другом. По нашей информации, Олег Ивано-
вич разошелся во мнениях с руководством
Московской области в вопросах комплектова-
ния состава «Сатурна». Если в «Спартаке» Ро-
манцев делал все бесконтрольно и безогляд-
но, то подобные номера в «Сатурне», видимо,
не прошли. 

В области за своей любимой командой бдят
денно и нощно, создан попечительский совет,
который возглавляет ни много ни мало сам
глава подмосковной Думы Валерий Аксаков.
Да и губернатор Борис Громов проявляет за-
интересованность в успешном выступлении
футбольного клуба.

В «Сатурне» при Романцеве, как раньше в
«Спартаке», началась и активно продолжилась
чехарда с игроками. Часть сильных мастеров
почему-то оказалась в опале, слабая - в фаво-
ре. Под Олега Ивановича приобретались за ру-
бежом подчас никчемные футболисты. Все
это не могло не вызвать по крайней мере за-
конного раздражения со стороны вышеупомя-
нутых лиц, хотя бывшему наставнику «красно-
белых» оказывалось в «Сатурне» вроде бы
полное доверие. Но, видимо, и оно не беспре-
дельно. Плюс ко всему болельщики подмос-
ковной команды, ее руководство, конечно, не
забыли о крайне слабом выступлении своих
любимцев в концовке минувшего первенства.
Вот, на наш взгляд, возможная совокупность
причин, подвигшая известного специалиста
уйти из весьма благополучного по российским
меркам клуба.

Еще Олег Иванович мог... испугаться. Да-да,
ему свойственна эта черта. В коротком телеин-
тервью он обмолвился, что возможные неуда-
чи «Сатурна» в новом сезоне будут связаны с
его именем, а ему бы этого очень не хотелось.
Такой словесный пассаж ближе к истине, тог-
да его уход смахивает на бегство. Чему здесь
удивляться? Ведь все мы прекрасно помним,
например, как Романцев уходил «огородами»,
игнорируя послематчевые пресс-конферен-
ции, где ему пришлось бы отвечать на не все-
гда приятные вопросы, связанные с неудачами
«Спартака», позднее «Сатурна». 

Между тем остряки утверждают, что Роман-
цева-де перекупил солидный европейский
клуб типа мадридского «Реала» или туринско-
го «Ювентуса». Потому, мол, он так спешно и
покинул не столь престижный на фоне гран-
дов подмосковный «Сатурн». 

Шутка хорошая, но в данном случае не
очень уместная. Рискнем предположить, что
после нескольких лет отдыха от футбола (по
словам самого Олега Ивановича), с ним вряд
ли будут вести переговоры серьезные люди из
серьезных коллективов. Потому что в мировой
футбольной практике подобный инцидент
сложно припомнить. За такой фортель (почти
ничем немотивированный уход из команды)
горе-тренер скорее всего заплатил бы в кассу
клуба солидную неустойку, так как расторже-
ние контракта инициировал сам наставник. 

Ну и кто, спрашивается, польстится на тако-
го специалиста, чья ненадежность - професси-
ональная, человеческая (возьмем лишь фор-
мальную сторону, никого и ни в чем не обви-
няя) - слишком очевидна? Ведь теперь без ра-
боты могут остаться и помощники Романцева
- Тарханов, Павлов, которых он позвал с собой
в «Сатурн». Да и ряд футболистов, в частно-
сти, капитан национальной сборной Виктор
Онопко тоже пошли за своим давним лидером
тренерского цеха. 

Однако, как говорят в подобных случаях,
бог судья Олегу Ивановичу. Ссылки же на
больную ногу по меньшей мере несерьезны. В
конце концов не самому Романцеву, а его те-
перь уже бывшим подопечным пришлось бы
выходить на футбольный газон и биться от ду-
ши, не жалея себя и соперников.

Алексей МАТВЕЕВ

21Стадион для всех
ИГРЫ МОСКВА - ЮТА - МОСКВА -

НОВЫЙ В МЕЖДУНАРОДНОМ
СПОРТЕ ПРИМЕР СОТРУДНИЧЕСТВА

И ПАРТНЕРСТВА
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РОМАНЦЕВА 
ПОЗВАЛИ 
В «РЕАЛ»?

В конце января насе-
ление большого Солт-
Лейк-Сити разом уве-
личилось человек на
триста. Молодых, кра-
сивых, задорных. Ка-
залось бы, мизер для
почти полуторамилли-
онной столицы штата
Юта. Но как сразу они
оживили ее, всколых-
нули размеренную
тишь и благодать горо-
да и его окрестностей,
где движение даже в
«хейви трафик», то
бишь часы пик, почти,
как у нас в выходные.

ЮТА ЗАПОМНИЛА МОСКВИЧЕЙ!


